# Vicente Pérez Rosales

Buscando en su patria la tranquilidad de espiritu del hombre que vuelve del extranjero, y extraño además a las pasiones políticas que agitaban el ambiente de su época, Vicente Pérez Rosales declinó el ofrecimiento de Intendente de Aconcagua, que le hizo el entonces Ministrodel Interior, Antonio Varas, y prefirió otro empleo, con título más modesto, pero que tuvo una inmensa trascendencia para el progreso de Chile: el de agente de la colonización del sur, para lo cual fue nombra do el 11 de octubre de 1850.

Pérez Rosales nació en Santiago en 1807 y falleció un dia 16 de septiembre de 1886, a los 79 años. Postrado su cuerpo por una parálisis, fueron necesarios largos dias de dolor y agonia para que su fuerte espíritu abandonara su cuerpo mortal. Su vida extraordinaria fue tal cual la describe en sus famosos "Recuerdos del pasado", obra ciásica de nuestra literatura que perdurarà siempre por su naturalidad magistral, su vigor y amenidad sin igual. Inquieto y de valeroso espíritu, desde su primera juventud vivió los más notables sucesos, dramáticos y terribles, regocijantes y salpicados de graciosas peripecias, transcurvidos unos y otros en distintas regiones del ancho mundo, por cuyos innúmeros caminos gustó marchar a la aventura. Después, en los años maduros. consagrado a una obra visionaria que lo transformó en

## Por Juan J. Rodríguez Contreras

uno de los más eminentes servidores del país, vivió como un patriarca sobreviviente de los primeros años de nuestra vida independiente, rodcado del respeto y de la simpatia de sus concludadanos.

Dio a conocer a Chile en Europa, ya que en Alemania publicó un excelente libro descriptivo, el "Ensayo sobre Chile", destinado a dar a conocer nuestro pais a los inmigrantes. La taren de hacer la propaganda de nuestra nación en una época en que su nombre era apenas conocido por algunos pocos. fue en verdad una tarea muy superior a lo que pudiera imaginarse. Le fue necesario responder por la prensa a frecuentes polémicas suscitadas por otros agentes de inmigración provistos de mayores recursos y que actuaban a nombre de naciones que habían considerado el problema de la inmigración con verdadero interés y gran escala, al mismo tiempo debió también responder a los ataques de algunos inmigrantes que habían regresado a Europa desencantados porque no encontraron en el sur de Chile lo que ellos pretendian: la riqueza fácil y a corto plazo. Y así, a uno de ellos que publicó en un diario de Hamburgo que no se podía vivir en Valdivia, porque llovia mucho y la gente se ahogaba en los pantanos de los caminos.

Pérez Rosales le contestó, también por la prensa, con esta, frase lapidaria: "Ha becho usted bien en volverse, pues allá no necesitamos hombres que se pegan en el barro".

A pesar de todas estas dificultades y no obstante el incumplimiento, atraso u olvido de las condiciones y elementos prometidos por el Gobierno, Pérez Rosales reclutó colonos y llevó a cabo el más vasto e importante programa de inmigración que se haya efectuado en Chile. Gracias a él, las hoy dia prósperas regiones del sur del país se poblaron de vigorosos y progresistas agricultores, industriales y artesanos que Hegaron a establecerse con sus familias en lo que entonces no eran más que campos incultos y selvas impene-trables. Es curioso que a Vicente Pérez Rosales no se le haya hecho todavía verdadera justicia. Se le recuerda, más que nada, como el autor de las mejores memorias que se hayan escrito en Chile. Pero se olvida lo más fundamental de su obra y de su vida. Dia llegará en que la conciencia nacional honre debidamente la memoria de este hombre eminente que comprendió más que ninguno de sus contemporáneos, y muchisimo mejor que casi todos sus sucesores, la gran misión iniciada en los albores de nuestra historia por Pedro de Valdivia.

Estrelle de éguique, 25-1X-1981 p.2.

# Vicente Pérez Rosales [artículo] Juan J. Rodríguez Contreras.

### Libros y documentos

#### **AUTORÍA**

Rodríguez Contreras, Juan J.

#### **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1981

#### **FORMATO**

Artículo

#### **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Vicente Pérez Rosales [artículo] Juan J. Rodríguez Contreras.

#### **FUENTE DE INFORMACIÓN**

Biblioteca Nacional Digital

#### INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

#### **UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile